

Le 12 septembre 1994 N° 19353/N

Déclassifié par décisieFICHE PARTICULIERE . du ministre de la Détense

N° 001153 du 12 hAR 202 1RWANDA - ZAIRE

REORGANISATION POLITICO-MILITAIRE DE L'ANCIEN GOUVERNEMENT RWANDAIS

Tandis que les civils de l'ancien gouvernement rwandais, réfugiés au Kivu, tentent de se restructurer en adoptant une nouvelle direction politique, les militaires des anciennes Forces Armées Rwandaises (FAR) entendent bien y exercer des responsabilités importantes.

L'ancien gouvernement a l'intention de parvenir à l'adoption d'une direction politique, constituée d'une dizaine de personnes, avec un président à sa tête. Parmi les principales personnalités préssenties pour la présidence, figurent notamment :

- M. Jean Kambanda, Premier ministre de l'ancien gouvernement, Hutu, originaire de Butare, membre du Mouvement Démocratique Républicain (MDR), tendance hutu radicale. Sa grande influence sur les réfugiés le prédisposerait à exercer cette présidence;
- M. Casimir Bizimungu, ministre de la Santé de l'ex-gouvernement, Hutu, originaire de Ruhengeri, membre du Mouvement Républicain National pour la Démocratie (MRND). Il est en concurrence avec M. Kambanda, mais pourrait également être nommé aux Affaires étrangères;
- le général de brigade Kabigiri, commandant des FAR du Sud-Kivu, Hutu, originaire de Cyangugu. Il pourrait se voir proposer le portefeuille de la Défense.

D'autres noms sont avancés. Il s'agit de MM. Justin Mugenzi, ex-ministre du Commerce, Hutu de Kibungo, membre du Parti Libéral (PL), Edouard Karemera, ex-ministre de l'Intérieur, Hutu de Butare, membre du MRND et Jérôme Bicamunpaka, ex-ministre des Affaires étrangères.

Les officiers des FAR souhaiteraient prendre une part active au sein de cette direction politique et encouragent les nominations des généraux Kabigiri et Bizimungu, ancien chef d'état-major des FAR.

Commentaire:

Outre leur éventuelle participation à la future direction politique, deux éléments laissent à penser que les FAR sont sur le point de recouvrer une certaine crédibilité, tant militaire que politique. D'une part, elles ont reçu la discrète assurance, par les autorités zaïroises, d'un soutien ultérieur effectif, inopportun pour le moment. D'autre part, elles se trouvent désormais renforcées par le ralliement du général Ndindiliyimana, ancien chef d'état-major de la gendarmerie rwandaise et ex-conseiller du président Habyarimana pour les questions de défense. Son retour de Belgique a été d'autant plus apprécié qu'il dispose d'une grande audience auprès de la troupe.

